



Universidad Nacional de General Sarmiento
Instituto del Desarrollo Humano

X JORNADAS DE ESTUDIOS POLÍTICOS

“25x10 Investigaciones Políticas”

3 y 4 de septiembre de 2025

Campus UNGS

(Actividad no arancelada)

Primera Circular

El título de las décimas Jornadas de Estudios Políticos del IDH, además de un afectuoso homenaje al maestro Emilio de Ípola, quiere sugerir la necesidad de pensar la insanable tensión entre los dos términos que lo integran. La *investigación*, sus supuestos, las “lentes” con las que la llevamos adelante, y la *política*, sus transformaciones y los desafíos que nos plantea.

“25 x 10”: 10 años de las Jornadas, un cuarto de siglo, que hemos transitado entre la crisis que lo abre y la que hoy atravesamos, y que nos conduce a preguntarnos y a tratar de imaginar qué características tendrán también los próximos 25 años de vida política en nuestro país. Es por eso que en esta edición de las Jornadas invitamos a reflexionar y/o presentar bosquejos de proyectos en curso alrededor de los dos términos enunciados y de sus inquietudes cruciales: ¿Cómo investigar la política? ¿Qué le susurra el discurrir político a la

investigación? ¿Qué es una investigación política? ¿Cómo pensar lo que hacemos y en lo que hacemos bajo el signo de una impugnación radical de nuestros decires y quehaceres, y cuando nuestro “objeto de estudio” parece mutar de forma imprevisible?

- Las ponencias deberían tener una extensión de 6 a 8 carillas como máximo (TNR 12, espacio 1,5 cm), de modo de poder ser leídas en no más de 20 minutos. Esperamos el *título* y un *resumen* de diez líneas hasta el día **15 de julio de 2025** y la *ponencia terminada* (para dar lugar a que puedan leerlas lxs comentaristas de cada mesa) hasta el día **15 de agosto de 2025**.
- Solicitamos consignar en el Asunto del mail el apellido y la mesa a la que se desea enviar el resumen y la presentación. Ej.: GONZALEZ-Mesa 1
- Consultas y envíos de resúmenes y presentaciones: jepungs@campus.ungs.edu.ar

PROPUESTA DE MESAS

1. Ideología y Discurso. La construcción de sentido en el análisis de la política. Dispositivos, medios, actores y prácticas.

Coordinan: Ariana Reano, Martín Cortés y Betina Presman.

En esta mesa esperamos contar con presentaciones que aborden la relación entre política, discurso(s) e ideología(s) desde una perspectiva multidisciplinar que puede abarcar desde el análisis de discursos y polémicas político-intelectuales, hasta el rol de los medios y las redes sociales en la construcción de sentido. El objetivo es compartir trabajos sobre redes, figuras, intelectuales, revistas y medios político-culturales que hayan contribuido con sus debates a la problematización de nuestra historia política reciente y de nuestro presente político. También daremos espacio a contribuciones que reflexionen, desde una perspectiva teórico-metodológica, sobre el rol de los discursos en la construcción ideológica del lenguaje de la democracia y sus transformaciones en los últimos años.

2. El laboratorio de la crisis: procesos y coyunturas

Coordinan: Andrés Tzeiman, Nuria Yabkowski y Camila Cuello.

¿De qué hablamos cuando decimos que el tiempo actual es un tiempo de *crisis*? Esta mesa pretende desarrollar un diálogo e intercambio acerca del significado de la crisis que nuestro país atraviesa en el presente. Y a partir de esa primera pregunta, abordar a la vez otras de igual importancia: ¿ante qué tipo de crisis nos encontramos? ¿una crisis económica, política o de la democracia? ¿O acaso hablamos de otro tipo de crisis? ¿Es posible que la crisis nos invite a ver el carácter excepcional de aquello que una vez creímos ordinario?

¿Hay actores sociales y políticos en crisis (sindicatos, partidos, movimientos)? ¿Qué sucede con sus formas de acción, de organización, con sus agendas? ¿La crisis de “viejos actores” implica el nacimiento de otros nuevos?

Al mismo tiempo, esos interrogantes nos invitan a mirar hacia el pasado, ya que Argentina cuenta con un vasto laboratorio de “crisis” en su haber: ¿qué otras crisis pasadas se reflejan en el momento actual? ¿o estamos ante un fenómeno totalmente novedoso? En esta mesa también proponemos pensar la relación de la crisis argentina con la crisis global. De ese modo, invitamos a enviar trabajos sobre procesos políticos, análisis de coyuntura y debates teóricos que permitan iluminar las múltiples dimensiones de la(s) crisis.

3. Estado, actores e instituciones nacionales y subnacionales

Coordinan: Victoria Ortiz de Rozas, Joaquín Foresti y Rocío Berlanga.

En esta mesa esperamos recibir aportes que abordan diferentes dimensiones sobre las instituciones, actores y partidos políticos tanto a nivel nacional como subnacional, desde una perspectiva que problematice el vínculo entre la política y la sociedad. Esperamos reunir propuestas que analicen las tensiones y acuerdos establecidos por las coaliciones electorales y/o sociopolíticas en distintos ámbitos de gestión estatal o poderes legislativos a nivel nacional, provincial o municipal. El propósito de la mesa es generar un espacio de debate en torno a procesos políticos contemporáneos y a las transformaciones en el escenario político en sus diferentes escalas.

4. Reordenamientos globales y desafíos nacionales de un mundo en crisis

Coordinan: Tomás Vallica, Nazareno Cejas, Bárbara Vega y Ricardo Aronskind.

La propuesta de esta mesa es discutir las problemáticas y los desafíos que se presentan tanto a nivel nacional como regional frente a las transformaciones que se vienen desarrollando en el plano internacional desde finales del siglo XX. Se buscará reflexionar sobre los impactos de la reconfiguración del orden internacional, enmarcados en un contexto de disputa hegemónica e incremento

de la inestabilidad económica a nivel global, el ascenso y emergencia de nuevos actores y las tensiones que generan los procesos que se insertan dentro de los cambios en la matriz energética mundial.

En este marco se invita a presentar trabajos que aborden, entre otras temáticas, la transición energética, los recursos naturales, la revolución tecnológica, el reordenamiento de las cadenas globales de valor y el comercio, la acción de los Estados, las políticas industriales y climáticas, procesos de globalización y/o desglobalización, entre otras formas de articulación entre economía, política y relaciones internacionales.

Alentamos el envío y la participación en estas y otras áreas que nos permita analizar las implicancias de estos acontecimientos en Argentina, América Latina y el mundo en materia de desarrollo industrial, inserción internacional, dependencia estructural, así como las tensiones y contradicciones presentes en los distintos modelos de desarrollo.

5. Autoritarismo, democracia y régimen presidencial

Coordinan: Cristian Romera y Leonardo Eiff.

Una de las manifestaciones de la vigente crisis de la democracia ha sido la reapertura del análisis de las relaciones entre autoritarismo y democracia en un sentido que no necesariamente es antagónico. Así hemos leído ensayos de comprensión en torno a “democracias hegemónicas” o “autoritarismos competitivos”. En el núcleo de la disputa conceptual anidan la tipología de liderazgos y los usos de las nuevas tecnologías en relación con las pasiones populares. Sin embargo, al cruzar la cuestión de los liderazgos con la reapertura de las asociaciones complejas entre autoritarismo y democracia, emerge un viejo tópico de la política latinoamericana: el Presidencialismo. ¿Qué vínculo existe entre la crisis de la democracia y la enorme capacidad de resiliencia que ha tenido el presidencialismo para conservar su vigencia y primacía a pesar de los cambios constitucionales a los que fue sometido? ¿Cómo explorar las novedosas irrupciones de *outsider* -su carisma y capacidad de liderazgo- en el recorte institucional específico del presidencialismo? En esta mesa esperamos contar con trabajos que exploren la problemática de las imbricaciones observables entre autoritarismo y democracia destacando la dimensión constitucional, institucional y cultural del régimen presidencial argentino (sin excluir comparaciones con el resto de los países latinoamericanos). Los aportes pueden provenir del derecho constitucional, la ciencia política y la filosofía política.

Organiza:
Área Política. Lic. en Estudios Políticos.